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RAPPORT MORAL AG 2022 
 
 
 
 

 
 
 
L’année 2022 a été marquée par un rythme relativement soutenu de rencontres et d’action, à la mesure 
cependant des capacités d’engagement bénévoles des membres du Conseil d’Administration. 
 
Animation de l’association 
 
8 conseils d’administrations se sont réunis, et ont accueillis de nouveaux membres Thibault Vullin, 
Clémence Caron et des représentants de l’Envar : Karen Tracy, Tristan Marin et Hugo Hottin en 
particulier. Nous avons mixé les formats visio et présentiel avec notamment une rencontre au Café 
Associatif les Sarrazins et une au Baazar StSo 
 
Communication  
7 newsletters ont été envoyées à 575 contacts actifs, 36 % ont ouvert l’email pour la dernière newsletter 
de décembre.  
Le site de l’association www.urbanisteshdf.org est régulièrement actualisé, mais le trafic y reste faible 
(85 visites sur le dernier mois). 
Le compte twitter de l’association a 628 abonnés. Il est régulièrement tagué afin que nous servions la 
diffusion par certains comptes spécialisés tel le CEREMA. 
 
 

Nous ne sommes pas bon sur le nombre d’adhésion (en gros le CA 
plus quelques autres), nous avons élargi et relancé une campagne, 
diminué le montant des adhésions, nous ferons une relance avec les 
vœux en janvier, et un bilan en février. 
 
 
Siège social 
L’année 2022 a vu l’arrêt de notre accueil au bâtiment sous le viaduc 
d’Euralille, qui accueillait avant WAAO, puisque l’Ordre Régional des 
Architectes a lui aussi quitté ce bâtiment et qu’il nous accueillait. 
Nous déciderons de notre nouveau Siège Social, suite à discussion 
en AG.  
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Au plan National 
 
 
Nous avons contribué aux travaux du CFDU à travers 2 AG, réunies en mars et en Aout, sans compter 
des réunions du CA en visioconférence. A ce titre, nous avons travaillé sur les nouveaux statuts qui font 
du CFDU une confédération d’associations nationales, régionales et de partenaires associés 
(notamment des fédérations d’employeurs). C’est une transformation délicate mais tout à fait adaptée 
à l’ambition de faire peser les urbanistes dans le débat public et de favoriser toutes les formes de 
reconnaissance professionnelle. A ce titre nous sommes désormais « adhérent avec une cotisation 
forfaitaire » au titre de notre association. Le travail porte notamment sur la création d’un code Naf 
dédié, la reconnaissance des urbanistes pour l’accès à la fonction publique au même grade que les 
ingénieurs, ou encore sur la mention de la profession d’urbaniste dans le code de l’urbanisme qui en 
est, curieusement, dépourvue. Le CFDU prévoit de reprendre contact pour des échanges avec toutes 
les associations d’urbanistes. 
 
 

  
 
Nous avons participé activement à la préparation et aux travaux de l’Université des Urbanistes qui s’est 
tenue fin aout à Grenoble, particulièrement grâce à Pascale Poupinot et Philippe Druon. Le thème de cette 
26ème université était Habiter demain, en toute hospitalité.  
 Comme chaque année, un livre a été édité de l’Université précédente qui portait sur l’urbanisme du 
bien-être. 
 

 
L’année prochaine l’université d’été se tiendra à Angers, et mettra la profession 
des urbanistes sur le Divan. Nous aurons en invité qui décoiffe l’Agence 
Nationale de Psychanalyse Urbaine. 
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Du côté de l’ENVAR … 

Table-rondes : Le 4 avril et le 9 décembre, des échanges 
ont été organisés avec l’association ENVAR de l’Institut 
d’Aménagement d’Urbanisme et de Géographie de 
Lille. Il s’agit de répondre aux questions des étudiants 
sur les modes d’exercice et de pratique professionnelle, 
et de mieux faire connaitre le métier d’urbaniste. Nous 
étions à la présentation de la Revue N°12 Lâme Urbaine 
de l’association Envar, qui a bénéficié d’une 
contribution courageuse ;) de Jean-Pierre Mispelon sur 
un parallèle entre Roubaix et Dubaï. Le sujet de la revue 
était « ruptures et discontinuités urbaines ». 

 
En Hauts-de-France 

 
Un ciné-débat a été animé à partir du film Douce France de Geoffrey Couanon au 
Cinéma l’Alhambra de Calais, peu de monde présent mais des gens intéressés et 
une belle discussion avec Jean-Pierre Mispelon et Dominique Lancrenon. 
 
 
 
 
 
 

Le 17 février, un atelier débat sur le New-Bauhaus a été 
organisé par Jean-Pierre Mispelon et Myriam Cau avec 
les invités suivants :  
 
- Dominique Lancrenon, Présidente d’Honneur du 
Conseil Européen des Urbanistes 
- Emmanuel Moulin, Directeur du secrétariat du 
programme Européen URBACT 
- Caroline Naphegyi, Directrice de Design for change 

- Sophie Ricard, Architecte, membre de « La Preuve par 7 » initiée par P. Bouchain pour construire 
autrement 
- Christophe Bartholeyns, Alliance Sens & Economie, Porteur Lighthouse demonstrator New European 
Bauhaus 
Un compte-rendu et la vidéo de cette rencontre se trouvent sur notre site. Les échanges de haut niveau 
auraient certainement mérité d’être poursuivis car ils soulevaient des questions passionnantes, et qui 
restent d’actualité. On s’est par exemple demandé si la dimension institutionnelle du « New European 
Bauhaus » était susceptible de limiter la dynamique du changement de pensée qu’elle veut impulser 
… On s’est interrogé sur la valeur de la question esthétique et son éventuel rôle dans la transition 
écologique… 

 

L’ouvrage « Commune frugale » a été présenté au Café des Sarrazins, rappelons que 
nous sommes adhérents en tant que personne morale au mouvement de la frugalité 
heureuse et créative. Notre intention est de contribuer aux réflexions autour de la 
dimension territoriale, pour élargir les justes propos d’un Manifeste d’abord conçu 
autour de l’architecture. Myriam Cau a été contributeur avec un apport sur les 
biorégions ou encore bioterritoires. 
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Une balade de la Saint-Urbain a été organisée en 
coopération avec VivacitéS, et dans le cadre de la 
Biennale de la Cartographie,  

en reprenant le principe du géocaching que nous 
avions initié l’année dernière. Le secteur de 
découverte que nous avons exploré avec Jean-
Mare Ernecq et Béatrice Auxent est celui de 
l’écoquartier des Bois-Blancs à Lille. Nous avons 
pu bénéficier de 2 regards experts : celui de 
l’aménageur SORELI à travers Antoine Soyer, et 
celui du Collectif Habitant de la Gare d’Eau à 
travers Yolande Windels. Nous avons eu une 

trentaine de personnes et terminé par un débriefing des impressions et analyses des participants dans 
un café de la gare d’eau, autour d’un pot suivi d’un repas. 

   
 

La densité, débat 1 

 

En Juin, nous étions à nouveau présent à la Braderie de 
l’Architecture et de la Ville pour tenir un stand. L’occasion de 
rencontrer des jeunes et de croiser des têtes connues avec qui 
il est très intéressant d’échanger. Nous avons organisé un 
débat sur « la densité autrement … » et réuni des intervenants 
pouvant représenter différentes postures de ce sujet délicat, 
passionnant et d’actualité. 

 
• Edouard Robic de REDCAT Architecture  
• David Wauthy responsable des projets de la SEM Euralille  
• Philippe Depasse Promoteur de SOGEPROM 
• Marie Blanckaer de BLAU Architecture qui parlera au nom du Mouvement de la Frugalité 

heureuse et créative  
• Franck Henri citoyen urbain engagé association BW Friche 

 

Vous trouverez sur notre site l’article rédigé par Franck Henry, qui est assez intéressant car c’est celui 
d’un habitant engagé en urbanisme. Il a acquis une bonne capacité de recul et d’analyse des processus 
de fabrique de la Ville autour de son expérience sur un projet de construction sur la friche Brunel dans 
le quartier de Fives à Lille. 
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Amiens 

   
Une visite professionnelle a été organisée en Picardie pour la 2ème année de suite, cette année nous 
étions à Amiens, accueilli par l’Agence d’Urbanisme du Grand Amiens et Jérome Grangé. Cette visite a 
été organisée notamment par François Coutel, qui nous prépare toujours de très intéressants livrets. 
Nous étions 17, au plus fort. Ces visites sont toujours compliquées à organiser, à la fois en termes de 
calendrier et aussi de mobilisation. Nous souhaitions à l’origine questionner la place d’Amiens comme 
métropole, mais il aurait fallu avoir un véritable temps de débat, y compris avec des élus… De fait, le 
temps est vite compté et les visites de terrain passionnantes, donc nous avons plus découvert Amiens 
qu’interrogé son positionnement. C’est un format qui peut être débattu. 

 

Du côté du transfrontalier  

Le 8 juillet, Dominique Lancrenon pour la SFU, suivie 
par Yves-pascal Renouard et Jean-Marie Ernecq pour 
notre association, a organisé avec le Conseil 
Départemental du Pas-de-Calais une conférence 
dans le cadre du Comité des Détroits. Il s’agissait de 
confronter les pratiques et les enjeux 
d’aménagement à l’échelle transfrontalière.  

Une vidéo très intéressante reprend les temps forts 
de l’évènement, à retrouver sur le site de la SFU et 
aussi sur le nôtre. 

Notre CA de rentrée en septembre a été organisé autour de la visite de l’exposition Ville 
Vivante du WAAO, qui nous a été présentée par Léonie Debrabandère. Elle s’est 
poursuivi dans un format convivial autour d’une boisson, pour discuter des attentes à 
l’égard de l’association et poser les bases de nos objectifs à venir. 

 
 
 Nous avons pour la 1ère fois participé en tant qu’Urbanistes des Hauts-de-France à la 
Commission Régionale de labellisation des écoquartiers organisée par la DREAL, où 4 
villes présentaient leurs dossiers. 

Le CROA Conseil Régional de l’Ordre des Architectes travaille sur une « Charte pour un bâti bas 
carbone et résilient », Pascale Poupinot et Myriam Cau ont participé à des réunions de travail. Toutes 
les professions de la Ville et des Territoires réfléchissent aujourd’hui à mieux verdir leurs référentiels 
et pratiques, et il est important d’être contributif à ces réflexions. 
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Perspectives 
 

LES VOCATIONS DE L’ASSOCIATION ont été débattues lors du CA du 20 septembre, sont mises à l’ordre 
du jour de l’AG et seront reprises en CA de janvier ou février pour examiner les traductions concrètes 
que l’on peut leur donner 

Une fonction de plaidoyer 
• Poser un propos sur un sujet à enjeux au plan régional,  
• Alerter, mettre les pieds dans le plat, être caisse de résonnance 
• Appréhender des enjeux sociétaux et les défendre du point de vue urbain : prise de position, 

textes et tribunes, envois aux journaux spécialisés et décideurs 
 
Métier urbaniste, une fonction de lobbying, de défense et de valorisation au service de la profession et 
du métier d’urbanisme 

• Contribuer à la reconnaissance du métier en coordination avec le CFDU, notamment vis à vis 
du code de l’urbanisme 

• Influer sur les politiques publiques de l’urbanisme  
• Influer sur les conditions d’exercice, notamment la commande publique 

 
Accompagner les transitions 

• Contribuer à relier les familles et les catégories d’acteurs, favoriser les transversalités 
• Interroger les métiers et les pratiques, formations par les pairs, appréhender les nouvelles 

pratiques (design, frugalité, activisme, start-up…) montée en compétence 
 
Transmettre 

• Accompagner la quête de sens des jeunes en formation d’urbanistes, expliciter le/les métiers, 
transmettre et faciliter, débattre 

• Élargir nos contacts universitaires 
 
Rassembler les urbanistes 

• Favoriser les échanges entre pairs, notamment par l’organisation de débat ou de productions 
collectives 

• Découvrir et valoriser notre région : visites professionnelles 
• Mise en lumière d’urbanistes régionaux 
• Informer : newsletter 

 


